

15. L'accord du participe passé (exercices)

Exercices

Vous accorderez, le cas échéant, les participes passés.

A. CAMUS, *L'Étranger*, Gallimard, coll. Folio.

Puis il m'a serré la main qu'il a gardé si longtemps que je ne savais trop comment la retirer (p. 11).

Il m'a donné une chaise et lui-même s'est assis un peu en arrière de moi (p. 14).

J'ai retrouvé Marie Cardona, une ancienne dactylo de mon bureau dont j'avais eu envie à l'époque (p. 34).

Sur le trottoir d'en face, le marchand de tabac a sorti une chaise, l'a installé devant sa porte et l'a enfourché en s'appuyant des deux bras sur le dossier (p. 38).

J'ai retourné ma chaise et je l'ai placé comme celle du marchand de tabac parce que j'ai trouvé que c'était plus commode (p. 38).

Mais le passage des nuées avait laissé sur la rue comme une promesse de pluie qui l'a rendu plus sombre (p. 39).

Les tramways suivants ont ramené les joueurs que j'ai reconnu à leurs petites valises... L'un m'a même crié : "On les a eu" (p. 39).

Au-dessus des toits, le ciel est devenu rougeâtre et, avec le soir naissant, les rues se sont animé (p. 39).

Parmi eux, les jeunes gens avaient des gestes plus décidé que d'habitude et j'ai pensé qu'ils avaient vu un film d'aventures.... Ils sont resté dans la rue, allant et venant sur le trottoir d'en face (p. 39-40).

le camion nous a dépassé et nous nous sommes lancé à sa poursuite (p. 44).

L'homme avec qui il s'était battu était le frère de cette femme. Il m'a dit qu'il l'avait entretenu (p.50).

Il m'a alors raconté qu'il avait trouvé un billet de loterie dans son sac et qu'elle n'avait pas pu lui expliquer comment elle l'avait acheté. Un peu plus tard, il avait trouvé chez elle "une indication" du mont-de-piété qui prouvait qu'elle avait engagé deux bracelets. Jusque-là, il ignorait l'existence de ces bracelets. "J'ai bien vu qu'il y avait tromperie. Alors, je l'ai quitté. Mais d'abord, je l'ai tapé..." (p. 51).

Quand nous nous sommes rhabillé sur la plage, Marie me regardait avec des yeux brillants. Je l'ai embrassé. A partir de ce moment, nous n'avons plus parlé. Je l'ai tenu contre moi et nous avons été pressé de trouver un autobus, de rentrer (p. 58).

Marie et moi nous sommes sorti aussi (p. 60).

La fille s'est précipité à la porte et a déclaré à l'agent que Raymond l'avait frappé (p. 60).

La cigarette est tombé quelques mètres plus loin (p. 60).

... je lui ai demandé comment son affaire s'était passé. Il m'a raconté qu'il avait fait ce qu'il voulait mais qu'elle lui avait donné une gifle et qu'alors il l'avait battu (p. 62).

... elle a ouvert son sac, en a sorti (...) la somme exacte qu'elle a placé devant elle. A ce moment, on lui a apporté des hors-d'oeuvre qu'elle a englouti à toute vitesse (p. 72).

Puis elle s'est levé, a remis sa jaquette avec les mêmes gestes précis d'automate et elle est parti. Comme je n'avais rien à faire, je suis sorti aussi et je l'ai suivi un moment.

Elle s'est placé sur la bordure du trottoir... (p. 72).

Marie s'est moqué de moi parce qu'elle disait que j'avais "une tête d'enterrement" (p. 77).

Je l'ai dit à Marie qui m'a montré son sac en toile cirée où elle avait mis nos deux maillots et une serviette (p. 78).

Le bruit de l'eau battu nous a suivi dans le matin ... (p. 83).

Nous nous sommes dirigé vers l'eau et nous avons longé la mer (p. 85).